

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Guide classique du voyageur sur les bords du Rhin

Schreiber, Alois Wilhelm

Paris, 1828-1829

Voyage de Cologne Jusque dans la Hollande

[urn:nbn:de:bsz:31-124947](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-124947)

près Saint-Géréon, et d'autres. Des bals se donnent chez Jäger, rue Ehrenstrasse, et chez Sittmann, au Kuhberg.

Les beaux environs sont : *Deutz* (*Duitz*, *Tuitium*), vis-à-vis de Cologne, qui tient à la ville par le pont de bateaux. C'est au commerce de contrebande que *Deutz* doit son aisance. *Auberges* : le Prince-Charles, chez Stieffing; le restaurateur à l'Image-de-Marie.

Bensberg, ancienne maison de plaisance de l'électeur palatin, est à trois lieues de *Deutz*.

VOYAGE

DE COLOGNE JUSQUE DANS LA HOLLANDE.

A une petite lieue de Cologne et trois quarts de *Deutz*, on trouve *Muhlheim*, petite ville industrielle du grand duché de Berg, à la droite du Rhin. On y va voir les jardins d'*Andree*. Le romantique *Stammhein* ou *Stammel* en est peu éloigné, et à gauche on voit plus loin *Niel*, beau village dont les maisons sont dispersées parmi les jardins et les belles prairies. Le fleuve fait un petit détour à droite, et l'on y aperçoit *Flitard*, détaché de la rive et environné de bruyères. De là le fleuve forme plusieurs bassins entre des plaines tristes, où ne paraissent çà et là que peu d'arbres et de buissons qui remontent vers les hauteurs du pays de Berg. Une lieue plus bas se représentent, à droite, *Wiesdorf*, à gauche *Merkenich*, et bientôt l'on arrive aux embouchures de la Lun et de la Wipper. Vis-à-vis de cette rivière est *Rheinkassel*, où se trouve un banc de sable remarquable nommé le *Casselerberg*. *Langel*, à la gauche, est environné d'une plaine sablonneuse. De là au hameau de *Bly* et à *Woringen*, petite ville sur la gauche à une demi-lieue. Les bateliers nomment *Plathals* une place du Rhin au-dessous de *Woringen*, où s'est formé un amas de pierres, près de la rive gauche, qui gêne la navigation en remontant.

A une petite lieue de *Woringen*, sur la route, est *Dormagen*, le *Duromagus* des Romains, qui y avaient un castel : il y a une poste. Le village de *Rheinfeld* est plus bas sur la rive gauche, ainsi que *Zons*, *Sontinum*, petite ville nommée *Friedstraum* et

Friedstrom dans les diplômes : c'est une agréable petite ville qui a 1,000 h. *Hittdorf* est à la rive droite, et ressemble à un agréable village hollandais par ses maisons peintes ; il communique immédiatement à *Solingen*. *Monheim*, bourg et château autrefois fortifié, est également à la rive droite, au-dessous de *Hittdorf*, ainsi que les villages de *Baumberg*, *Burgel* et *Ordenbach*, sur l'embouchure des ruisseaux de *Rollbach* et d'*Ordenbach*. Le Rhin y fait un nouveau coude très-prononcé vers le château de plaisance de *Benrath*. Les nombreux détours du fleuve exigent 15 heures et plus de navigation de *Cologne* à *Dusseldorf*, quoique la route par terre ne soit que de sept lieues. Cependant le voyage d'eau y a encore des agréments ; ce sont autant de paysages de Téniers et de Wanloo. A une demi-lieue dans les terres de la rive droite, près d'*Urdenbach*, on voit *Benrath* dans une campagne isolée et tranquille, avec ses beaux bocages, ses champs et ses prairies. L'électeur Charles Théodore avait bâti le château avec goût pour être la retraite de la douairière son épouse. La coupole a une belle vue sur le Rhin et sur le pays des montagnes. Il faut voir les plafonds de *Krahe* et le jardin. *Himmegleist*, à une petite lieue au-dessous, beau village du grand duché de Berg, est dans une belle contrée. *Undesheim* est à gauche. Le *Falkenwald* ou *Herderburch*, beau bois derrière *Grimmlingshausen*, d'où le Rhin reprend à droite vers *Vollmerswerth* et le village de *Hamm*, qui eut une redoute dans la guerre de trente ans.

A une demi-lieue de *Grimmlingshausen* est à droite le village de *Hamm*, et à gauche, un bon quart d'heure du rivage, la petite ville de *Neuss*, assez importante pour le commerce du Rhin. Il y avait un chapitre noble de Saint-Quirin, composé de quinze chanoines et sept chapelains. C'est un bel édifice situé derrière le marché, de vieux style teutonique, avec une tour carrée haute et tronquée. *Neuss* trafique en grains avec *Dusseldorf* et la Hollande. Il y a de bonnes brasseries, des distilleries d'eaux-de-vie et de vinaigres, des fabriques de savon, de draps, flanelles, siamoises, rubans, lacets, etc. Un bloc de basalte, qui sort de sept pieds de terre, attire les regards du voyageur.

Heerdt, village près de l'embouchure de l'*Erst*, mais dans les terres. *Billich*, village à une demi-lieue de *Neuss*, éloigné du rivage, et à la droite, montre sa chapelle de la Sainte-Vierge, fondation de Marie-Anne-Louise de Médicis. Le Rhin prend à droite, près du village de *Hamm*, et l'on voit *Dusseldorf* et son château ruiné.

Dusseldorf, capitale du grand duché de Berg, et chef-lieu de l'administration prussienne et d'une cour supérieure de justice, a près de 14,000 h. C'est une des plus belles villes du Rhin; la plupart des rues sont tirées au cordeau, et les maisons sont en briques. On distingue la ville vieille et la ville neuve. La ville neuve, hors la porte de Berg, vers le Rhin, est l'ouvrage de Jean Guillaume, et a quantité de beaux édifices: la grand'rue était autrefois alignée de tilleuls. La *Carlsdt* est au sud de la ville vieille: c'est là que sont les belles casernes de la cavalerie, bâties sur les plans de l'architecte Cramer. Les principaux édifices de Dusseldorf sont: la grande caserne, l'église collégiale et paroissiale, où est le tombeau du duc Jean Guillaume et de sa seconde femme; l'église des Jésuites, surchargée d'ornemens. L'observatoire, au collège des Jésuites, et le cabinet de physique, méritent d'être vus. La bibliothèque publique de la province est au-dessous de la galerie de peinture. Plusieurs branches d'industrie animent cette ville. On y trouve de bonnes filatures de coton et de soie, des fabriques de glace, de vinaigre, de savon et de tabac. *Auberges*: chez Breitenbach, la Cour-de-Deux-Ponts, les Trois-Couronnes-d'Empire.

Promenades. Le jardin de la Cour: c'est M. Weyhe qui en a dirigé les plantations pleines de goût; l'Allée, ou Frédéricstrasse; celle du canal, au-delà du nouveau pont de Benrath; l'allée devant la porte de Berg, ville neuve; le café de la veuve Hilger, au jardin de la Cour; le jardin Janson, ou Flingersteinweg, avec une belle salle à danser; le Grafenberg et ses belles vues sur Cologne et les Sept-Monts; le château Roland, près de Derendorf; les café et jardin d'Hilgers, à Bilk; Benrath, un peu plus loin; le groupe d'arbres sur la colline de la glacière du vieux bastion de Saint-Thomas.

Pempelfort, où il y eut un fort et un couvent supprimé de trappistes, est près de Dusseldorf. Il part chaque semaine un coche d'eau pour Cologne, et il y a un pont volant pour communiquer à la rive gauche.

Le voyageur qu'intéresse l'industrie ne négligera pas une excursion de Dusseldorf aux fabriques du pays de Berg. C'est à ses travaux que ce pays doit le rang distingué qu'il occupe dans les provinces industrielles de l'Allemagne. Il y a de bonnes mines de fer, de cuivre, de plomb et de charbon; de faciles communications à la faveur des petites rivières qui coulent vers le Rhin; des chutes d'eaux qui sont couvertes d'usines; et ses habitans industrieux, qui doivent leur aisance à la fabrication des fers et des aciers, tirent du pays de Nassau les fers bruts

dont les mines du pays ne fournissent pas assez à tant d'entreprises. Les lieux des fabriques les plus importantes sont :

Elberfeld, ancienne résidence d'une noble famille de ce nom, est situé au milieu de hauteurs qui dominent le vallon qu'arrose la *Wupper*, rivière principale du pays. Les diverses parties de la ville communiquent par des ponts. Elle n'est pas bâtie régulièrement, mais elle a quantité de belles maisons entourées de jardins. Sa population est de 23,000 h., et comptait en 1804 plus de 270 marchands, manufacturiers et fabricans.

Les curiosités les plus intéressantes sont : les tableaux de M. Gérard Siébel ; les maisons de société, où l'étranger est présenté par des membres ; le muséum, pour lequel on a construit un local et un jardin ; la nouvelle promenade sur le *Haardt*, qu'on doit à l'activité de M. le chirurgien Diemel. L'hiver il y a des concerts et des bals. *Auberges* : la Cour-de-Deux-Ponts, chez Obermeyer ; la Cour-Palatine, chez Herminghaus ; le Weidenhof, chez Waver.

Elberfeld a quantité de charmans environs. Les étrangers jouiront avec plaisir de la vue de la hauteur du *Diemel*, du *Schoenbunde*, de la source d'*Ullenthal*, etc., et verront aussi le village très-romantique de *Sonnborn* ; à travers serpente pittoresquement, comme un ruban d'argent, l'agréable *Wupper* : c'est à une lieue de la ville.

Immédiatement après les dernières maisons, dans la vallée de la *Wupper*, est *Barmen*, qui a une étendue de deux lieues. Ses belles blanchisseries animent toute la contrée, et présentent un agréable coup d'œil. Il faut voir dans le voisinage, à *Wupperfeld*, le jardin Wuppermann. *Auberge* : la Cour-de-Clèves. Les beaux environs sont : *Rauenthal*, *Rittershausen* et le *Kœmna*.

Schwelm, à une lieue au-dessous de *Barmen*, deux d'*Elberfeld* ; c'est un bain. On loge à l'auberge du Sac. A *Gevelsberg*, village à une lieue au-delà, où fut tué Engelbert-le-Grand, électeur de Cologne, il y a une grotte souterraine, merveilleuse par son étendue ; car on y fait plusieurs lieues sans en trouver la fin. On l'appelle grotte de *Schwelm* ou la *Kuhle*. Il faut prendre un guide pour ne pas s'égarer dans ce vaste labyrinthe.

Ronsdorf, à une lieue d'*Elberfeld*, par un agréable chemin, lieu bien bâti, renommé par une singulière secte religieuse. Il y règne beaucoup d'industrie. La meilleure réception attend le voyageur chez le bourgmestre Rosenthal.

Reimscheid, grande et belle paroisse sur une hauteur, a 6 à 7,000 h. C'est le dépôt principal des marchandises en fer, et il y a quantité de forges d'acier et de fabriques en fer.

Sohligen, également sur une hauteur, ville de 9,000 h., et le siège du corps des fourbisseurs, qui fabriquent toutes sortes d'armes, d'objets militaires, de couteaux et de quincailleries en acier. *Auberge* : chez Franzeu.

Lenep, au pied de douces collines, dans une vallée claire et agréable, a beaucoup de jolies maisons et 3,000 h. Là sont les plus belles manufactures du pays pour les draps fins et les siamoises.

Wupperfurt a les mêmes manufactures, des tanneries, et les chapeliers y faisaient surtout des chapeaux de matelots pour l'Angleterre, la France et la Hollande. La paroisse est de 6,000 habitans.

Burg (Bourgue), sur le penchant d'une haute montagne, ce qui lui donne un bel aspect sur la belle et riche vallée qu'il domine.

Cromford, filature de coton de M. Brøgelmann, près de Ratingen, à deux lieues et demie de Dusseldorf, mérite d'être vue. Elle est toute sur le modèle des anglaises, la première établie sur le continent, et eut long-temps le privilège électoral exclusif dans le duché. Tous les beaux bâtimens réunis forment un village. Cromford est très-romantique.

Dans l'excursion de *Dusseldorf* à *Elberfeld*, il ne faut pas négliger d'aller voir la *grotte de Néandre*, qui est très-remarquable, à mi-chemin des deux villes et à une demi-lieue du bourg de *Mettmann*. Il y a peu de routes aussi belles que celle de Dusseldorf par *Elberfeld*, *Barmen*, le comté de la *Mark*, par *Schwelm*, la vallée industrielle d'*Ennepe* (qui est un petit *Wupperthal*), par *Hagen*, *Limbourg*, le beau *Lethmathe*, le charmant *Grane*, *Iserlohn*, le duché de *Westphalie* jusqu'à *Arnsberg*. Cette route traverse d'abord les terres les plus belles, fertiles en grains, puis des vallées remplies de fabriques; et enfin de beaux grands bois de chênes jusqu'à l'antique siège du tribunal secret, dans un terroir couvert de la terre rouge de *Westphalie*.

Le reste du voyage de Dusseldorf jusqu'en Hollande ne satisfait ni la vue, ni l'esprit : ce n'est de tous côtés qu'une triste bruyère.